

## Obstinación ciega de la troika hacia el crecimiento... de las desigualdades

Por: [Jérôme Duval](#) and [Matt H.](#)

Globalización, 06 de febrero 2014

[diagonalperiodico.net](http://diagonalperiodico.net) / [cadtm.org](http://cadtm.org)

Mientras la situación económica de la mayoría de las personas en el Estado español empeora, crece el número de ricos y la exigencia de las organizaciones que integran la troika para seguir dando otra vuelta de tuerca a los ciudadanos y ciudadanas. El autor recoge todos los informes que evidencian la imposición económica neoliberal.

Después de su quinta visita a España entre el 2 y el 13 de diciembre de 2013, la troika – Comisión Europea (CE), Banco Central Europeo (BCE) y Fondo Monetario Internacional (FMI) – aplaudió el camino recorrido hacia el fin del rescate bancario mientras reclamaba al Gobierno español que siguiera en la misma dirección de la austeridad mortífera para la población. Concretamente, pidió al Gobierno que dé otra vuelta de tuerca a la reforma laboral, flexibilizando aún más el contrato a tiempo parcial, que elimine el llamado déficit de tarifa de la luz transfiriéndolo en deuda pública a largo plazo para todos aunque siguen aumentando las facturas para los consumidores, que aborde la reforma fiscal gravando de manera regresiva a la mayoría que menos tiene, y un largo etc. [\[1\]](#) Da igual que haga tambalear la democracia y hunda los derechos humanos, pues España, cuarta economía de la zona euro, salió en el tercer trimestre de 2013 de una recesión de dos años, con un débil pero sagrado crecimiento del +0,1% respecto al trimestre anterior. Y aunque no se repartirá de manera equitativa ni lo aprovechará tampoco la gran mayoría de la población, es lo que les importa a la troika y al Gobierno. Cabe señalar que el fondo de rescate (MEDE) y la Comisión europea mantendrán su vigilancia hasta haber recuperado el 100% del rescate bancario [\[2\]](#), del cual España ha utilizado 41.300 millones de euros, lo que está previsto que suceda en 2027. [\[3\]](#)

### Más recortes y contrarreformas

Mientras el sumiso Gobierno español estaba tramitando estas contrarreformas, el 16 diciembre de 2013, el FMI seguía presionando y recordaba a España que “es crucial mantener el ritmo de reformas”. Por su parte, la Comisión Europea advertía que “los esfuerzos para aplicar las medidas acordadas deben continuar según lo previsto” [\[4\]](#). Estas “reformas” deben entenderse como políticas neoliberales ultra conservadoras que chocan con el modelo del Estado de bienestar y de derechos sociales conquistados. No importa que este recorrido empujado por la troika nos lleve hacia una crisis humanitaria sin precedentes con más de dos millones de niños (2.267.000 en 2012) que viven bajo el umbral de la pobreza [\[5\]](#), y casi dos millones de personas que no perciben ningún tipo de prestación. Lo

que importa son los indicadores económicos como el sacrosanto crecimiento que se supone debería beneficiar a todos. Así pues, es muy razonable tener dudas al respecto.

Con estas medidas, la troika enseña al Gobierno español cómo ingresar más o gastar menos para seguir pagando religiosamente la deuda, sea ilegítima, ilegal o no. La troika, una vez más, se equivoca de dirección. En vez de salvar a los bancos privados con el dinero público, flexibilizar los contratos laborales para bajar salarios y facilitar los despidos, gravar más con el IVA a todos los españoles sean cuales sean sus ingresos... debería, entre otras sendas, buscar por el lado de la evasión fiscal, que hace que, según datos del coordinador en Catalunya de Gestha (el sindicato de Técnicos del Ministerio de Economía y Hacienda) Miguel Ángel Mayo [6], cerca de 89.000 millones de euros dejen de ingresarse anualmente. El fraude fiscal, que en el Estado español se estima en torno al 23-25% del PIB, se debe en un 72% a las grandes empresas (33 de las 35 empresas que forman el Ibex 35 tienen fondos en paraísos fiscales) y a fortunas que tributan poco o nada en el Estado, aprovechándose de un sistema judicial ventajoso en términos fiscales [7].

Siempre están los políticos para ver la luz al final del túnel (¿Sería la salida tan esperada o el tren que se nos viene encima?) y para animar a la gente con el crecimiento capitalista, sean cuales sean las consecuencias sociales y medio ambientales. Según el pensamiento único, no hay otra alternativa posible al capitalismo devastador en curso: "...las recetas de la troika en Europa, y anteriormente las del FMI en Asia y América Latina, son las adecuadas para volver a una senda sostenible" afirmó en diciembre de 2013 Klaus Regling, ex economista del FMI y actual director gerente del Mecanismo Europeo de Estabilidad (MEDE) [8].

A pesar de que el abanico de recomendaciones de las instituciones financieras (OCDE, FMI, CE, BM, etc.) aplicadas por todo el planeta no mejoran la situación y de que las políticas de austeridad llevadas a cabo por el FMI fracasan desde hace décadas en el Sur, el Fondo sigue el mismo camino también en el Norte, aunque haya cada vez más voces que se levantan contra él. Al contrario de lo que dijo Klaus Regling, estas políticas no son "adecuadas", visto que son responsables de graves crisis humanitarias en América latina, Asia y ahora en países del Sur y del Este de Europa empezando por Grecia, Rumanía, España... A título de ejemplo, según el reciente informe 'La trampa de la austeridad' de Oxfam, el número de europeos sumidos en la pobreza podría aumentar entre 15 y 25 millones en 2025 si continúan las mismas políticas de 'austericidio' que se están llevando a cabo [9]. El comisario para los Derechos Humanos del Consejo de Europa afirma en el informe *La protección de los derechos humanos en tiempos de crisis económica*, que se publicó el 4 de diciembre de 2013, que las medidas de austeridad aplicadas en Europa tuvieron como efecto de menoscabar los derechos humanos en el continente. El informe establece que "muchas de esas medidas de austeridad - caracterizadas por recortes del gasto público, incremento de los impuestos regresivos, la reforma de las pensiones y una protección laboral reducida - han empeorado las ya de por sí graves consecuencias humanitarias de la crisis económica..." [10]. Aún peor : "Tras tres años de austeridad, dichas medidas no han logrado aún sus objetivos." [11] De hecho, tampoco han sido corregidas las causas que llevaron a la recesión.

Como para confirmar este panorama desolador, tres miembros de una familia en Alcalá de Guadaíra (Sevilla) murieron por alimentarse de productos en mal estado, lo que llevó a final de 2013 a la Federación de Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública (Fadsp) a denunciar que los recortes y la crisis obligan a "millones de personas" a vivir en la indigencia y a alimentarse de productos en mal estado, cuya alimentación se basa en lo que

cogen en los cubos de la basura [|12|](#).

En 2013, otro informe de la Fundación Foessa, *Desigualdad y Derechos Sociales. Análisis y Perspectivas 2013*, destacó la profundización de la desigualdad que existe en el Estado español: “Mientras que desde 2006 los ingresos de la población con rentas más bajas han caído cerca de un 5% en términos reales cada año, el crecimiento correspondiente a los hogares más ricos ha sido el mayor de toda la población.” [|13|](#). Sin embargo, el FMI, recomendaba a principios de agosto de 2013, bajar los salarios un 10% en España. ¿Cuál es la legitimidad de una organización que pide recortar salarios cuando su directora, Christine Lagarde, se lo subió un 11% a su llegada al FMI y cobra ahora más de 30.000 euros al mes, todo incluido, sin pagar impuestos? [|14|](#)

Según el mismo informe de la Fundación Foessa, se ha pasado de 380.000 hogares en los que todos los activos estaban sin trabajo antes de la crisis a más de un millón ochocientos mil a finales de 2012 [|15|](#). ¿No basta con ver las consecuencias de las políticas aplicadas bajo la presión del FMI y la CE para no seguir aprobándolas?

### **Mientras se generaliza la pobreza, crece la riqueza**

La desigualdad es un componente del capitalismo y mientras se generaliza la pobreza, crece la riqueza. A nivel mundial, según la clasificación anual *Bloomberg Billionaires Index* [|16|](#), los 300 millonarios más ricos del mundo se hicieron aún más ricos en 2013, disparando su riqueza de un 524.000 millones de dólares (381.000 millones de euros, o sea más que el nivel de la deuda de Grecia, que se situaba a finales de 2013 en 322.000 millones de euros), para establecerse en 3,7 billones de dólares, o sea más de tres veces el PIB de España (o lo que equivale al PIB conjunto de Francia y España). [|17|](#) El español Amancio Ortega, el tercer hombre más rico del mundo, ha visto cómo su fortuna aumentaba en 8.900 millones de dólares en 2013, hasta los 66.400 millones. En cuanto a la lista establecida por Forbes en marzo de 2013 [|18|](#), el mundo tenía 1.426 multimillonarios ese año (una cifra récord con 210 nuevos multimillonarios más), con un patrimonio neto total de 5,4 billones de dólares, 800.000 millones más que en el 2012 (cuando tenían 4,6 billones de dólares), o sea una subida del 18%. En España, los 100 más ricos de la lista Forbes española sumaban un patrimonio de 158.200 millones de euros y los 10 más ricos 82.800 millones de euros. [|19|](#)

Según el informe *Global Wealth Report 2013* [|20|](#), publicado el 9 de octubre de 2013 por Crédit Suisse, la riqueza mundial ha aumentado un 68% estos diez últimos años, hasta alcanzar los 241 billones de dólares (178 billones de euros, o sea 178.000.000.000.000 euros) y la centésima parte de la población más rica ostenta el 46% del patrimonio global. Este ascenso fulgurante no parece quedarse ahí, ya que el mismo informe prevé que la fortuna mundial aumente un 40% más hasta 2018, para alcanzar los 334 billones de dólares. En España, según el mismo Informe de Credit Suisse, el número de millonarios (aquellos que tienen más de un millón de dólares, unos 740.000 euros) subió un 13,2 % para alcanzar las 402.000 personas a mediados de 2013. De esta forma, hay 47.000 personas millonarias más en un año en el Estado español.

Del otro lado de la valla, la renta de 18.500 euros que en promedio recibieron los españoles en 2012 es inferior en términos de capacidad adquisitiva a la que ya existía en el año 2001. Asimismo, desde 2007 la renta media ha caído un 4%, mientras que los precios se han incrementado en un 10% [|21|](#). Según revela el VIII Informe del Observatorio de la Realidad Social que elabora Cáritas española, correspondiente a 2012, la pobreza severa, es decir,

vivir con menos de 307 euros al mes, afecta ya a tres millones de personas en España, el equivalente al 6,4% de la población. Es decir, el doble de las que estaban en esta situación antes del comienzo de la crisis en 2008. De las 350.000 personas atendidas en los servicios de Acogida y Atención primaria de Cáritas en 2007, se ha pasado a 1.300.000 en el 2012 [22]. El número de hogares con todos sus miembros activos en paro ha pasado de 380.000 hogares en el año 2006 (2,6%) a más de 1.900.000 en 2013 (11%) (EP A). Es decir se ha multiplicado por cuatro en cinco años.

Entonces señor Klaus Regling, señores acreedores del FMI, de la CE y del BCE, ¿Son adecuadas las medidas impuestas por ustedes en España a cambio de un rescate a la banca que tardaremos años en devolver?

**Jérôme Duval**

Ver en línea : <http://www.diagonalperiodico.net/gl...>

## **Notas**

[1] “Tras los progresos realizados en 2013, debe mantenerse el impulso para finalizar las reformas actuales y previstas —entre ellas, la adopción de la ley de servicios y colegios profesionales, las reformas de la Administración Pública, el mayor fortalecimiento de las políticas sobre el mercado de trabajo, la eliminación del déficit de tarifa eléctrica y la próxima revisión del sistema tributario— y para asegurar la aplicación efectiva de todas las reformas.” *Declaración de la CE y el BCE tras la conclusión del quinto examen del Programa de Asistencia Financiera a España, MEMO/13/1153, 16/12/2013.* <http://europa.eu/rapid/press-releas...>

[2] Hasta que se haya devuelto el 75% del préstamo para la Comisión europea.

[3] El rescate bancario, del cual España ha utilizado 41.300 millones de euros de los 100.000 millones propuestos por el Eurogrupo para reestructurar la banca, se cerraría oficialmente el 23 de enero de 2014 aunque el Estado español deberá seguir reembolsando el MEDE hasta 2027. “El préstamo europeo tiene un tipo de interés del 0,5%, una carencia de 10 años y un plazo de devolución de hasta 15 años.” *La troika publicará este lunes su última evaluación sobre la banca española antes del fin del rescate*, Europa Press, 16/12/2013. <http://www.expansion.com/agencia/eu...>

[4] “Respetar completamente los objetivos de reducción de déficit acordados —con el fin de invertir el alza de la deuda pública— y completar el programa de reformas siguen siendo imperativos para volver a colocar a la economía en la senda del crecimiento sostenible”, le pidió la Comisión Europea a España. Piden a España que mantenga el rumbo de las reformas, 16 de diciembre de 2013. <http://www.estrategiaynegocios.net/...>

[5] Cifras 2012 del Informe Save The Children, noviembre de 2012, *Muchos anuncios pocos avances*.

[6] Miguel Ángel Mayo, coordinador en Catalunya del sindicato de Técnicos del Ministerio de Economía y Hacienda (*Gestha*), *El fraude fiscal en España, 02.05.2012: “Los diferentes estudios elaborados sobre la materia coinciden en estimar una cifra de fraude fiscal en torno al 23% del PIB, lo cual supone que cerca de 89.000 millones de euros dejan de ingresarse anualmente. O dicho de otra manera, que uno de cada cuatro euros se escapan del control fiscal. Aún más preocupante es que nuestras cifras de fraude se sitúen diez*

*puntos por encima de la media de nuestros países vecinos de la Unión Europea.” Piden a España que mantenga el rumbo de las reformas, Miguel Ángel Mayo, 02/05/2012.*

|7| Razón por la cual llamamos los paraísos fiscales, paraísos judiciales también.

|8| “Las recetas de la troika son las adecuadas”, Klaus Regling, El País, 14 de diciembre de 2013. <http://economia.elpais.com/economia...>

|9| Informe Oxfam, ‘La trampa de la austeridad’, 2013. <http://www.oxfam.org/sites/www.oxfa...>

|10| Informe: *La protección de los derechos humanos en tiempos de crisis económica (Safeguarding human rights in times of economic crisis)*, Consejo de Europa, noviembre de 2013, página 6. Disponible en inglés: <https://wcd.coe.int/ViewDoc.jsp?id=...> y en castellano: <https://wcd.coe.int/ViewDoc.jsp?Ref...>

|11| Ibid, página 11.

|12| *La crisis obliga a “millones de personas” a alimentarse de la basura, según la Fadsp*, 16/12/2013.

<http://www.servimedia.es/Noticias/D...>

|13| Fundación Foessa, ‘Desigualdad y Derechos Sociales. Análisis y Perspectivas 2013’, página 7. [http://www.foessa.es/publicaciones\\_...](http://www.foessa.es/publicaciones_...)

|14| El salario de Christine Lagarde suma 323.000 euros anuales (467.940 dólares), más un suplemento para gastos de representación de 58.000 euros (83.760 dólares anuales), sin pagar impuestos gracias a su estatuto de funcionario internacional. Su salario suele ajustarse a la inflación de EE.UU en julio en Washington, donde se ubica la sede del FMI.

|15| Fundación Foessa, ibid, página 10.

|16| *Today’s Ranking of the world’s richest people, Bloomberg Billionaires Index 2014*. <http://www.bloomberg.com/billionair...>

|17| *La fortune des milliardaires s’est accrue de plus de 500 milliards de dollars en 2013*, Pierrick Fay, Les Echos, 02/01/2014. <http://www.lesechos.fr/entreprises-...>

|18| <http://www.forbes.com/billionaires/list/> y <http://www.forbes.com/sites/luisakr...>

|19| *Estos son los más ricos de España*, Enrique Utrera, 30 de octubre de 2013. <http://www.forbesmagazine.es/actual...>

|20| *Global Wealth Report 2013*, Crédit Suisse. <https://www.credit-suisse.com/ch/fr...>

|21| María José Estesó Poves, “La austeridad ha puesto a España en el mismo camino que Grecia”, Diagonal Periódico, 02/10/2013. <https://www.diagonalperiodico.net/g...>

|22| Caritas, VIII Informe del Observatorio de la Realidad Social página 7 - 8. <http://www.caritas.es/publicaciones...> y informe memoria 2012, <http://www.caritas.es/memoria2012/p...>

La fuente original de este artículo es [diagonalperiodico.net / cadtm.org](http://diagonalperiodico.net / cadtm.org)

Derechos de autor © [Jérôme Duval](#) and [Matt H.](#), [diagonalperiodico.net / cadtm.org](http://diagonalperiodico.net / cadtm.org), 2014

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)

[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Jérôme Duval](#)  
and [Matt H.](#)

## Sobre el Autor

Jérôme Duval est membre du CADTM, Comité pour l'abolition des dettes illégitimes ([www.cadtm.org](http://www.cadtm.org)) et de la PACD, la Plateforme d'Audit Citoyen de la Dette en Espagne (<http://auditoriaciudadana.net/>). Il est l'auteur avec Fátima Martín du livre Construcción europea al servicio de los mercados financieros, Icaria editorial 2016 et est également coauteur de l'ouvrage La Dette ou la Vie, (Aden-CADTM, 2011), livre collectif coordonné par Damien Millet et Eric Toussaint qui a reçu le Prix du livre politique à la Foire du livre politique de Liège en 2011.

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)